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Россия, Русь! Храни себя, храни!ВТОРНИК, 8 мая 2007 года, № 56 (25982)

ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами дождь,

ветер южный, юго-западный.
Температура:

ночью +4, +7, днем +12, +17.

9 МАЯ - ДЕНЬ ПОБЕДЫ
Дорогие ветераны войны, труженики тыла!

Уважаемые земляки!
День Победы - одна из самых ярких и значительных дат на-

шей страны, святой для всех россиян праздник. Время быстро-
течно, уходят эпохи, сменяются поколения, но неизменна память
народная о той жестокой войне.

Мы склоняем головы перед теми, кто спас человечество от
фашизма, на фронте и в тылу отстоял независимость Отчизны,
подарил нам жизнь. Мы, наследники Победы, в ответе за буду-
щее, за судьбу Отечества.

Сплоченность, мужество, стойкость, любовь к Родине, про-
явленные нашим народом в годы жестоких испытаний, - пример
будущим поколениям. Этот вдохновенный пример вселяет в нас
веру в процветающую и великую Россию.

Честь и слава ветеранам Великой Отечественной войны и тем,
кто не вернулся с полей сражений! Пусть тепло нашей памяти
сделает вашу жизнь светлее!

Здоровья, счастья, благополучия и мира вам, дорогие зем-
ляки!

С Днем Победы!
Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

Председатель Законодательного Собрания области
Н.В.ТИХОМИРОВ.

Главный федеральный инспектор по Вологодской области
С.В.ПАСТУХОВ.

Уважаемые вологжане!
Поздравляю вас с Днем Победы!
Этот великий и святой праздник многие десятилетия объе-

диняет все поколения россиян.
Он стал для нас символом отваги и непобедимости русского

народа, символом величия страны, перенесшей все тяготы и ис-
пытания военного времени. Мы склоняем голову перед священ-
ным подвигом наших соотечественников и всегда будем по-
мнить, какой ценой завоевана возможность мирно жить и стро-
ить будущее. В этот день вновь и вновь мы задумываемся об
ответственности каждого из нас за то, как живет и развивается
наша страна, за мирное будущее наших детей и внуков.

Низкий поклон нашим ветеранам, тем, кто героически сра-
жался на фронтах и трудился в тылу, кто, не жалея своих сил и
здоровья, восстанавливал народное хозяйство.

Желаю вам добра, мира, счастья и благополучия!
Депутат Государственной Думы РФ,

секретарь политсовета Вологодского регионального
отделения партии «Единая Россия»

Г.Е.ШЕВЦОВ.

Уважаемые вологжане!
Дорогие ветераны Великой Отечественной войны, тружени-

ки тыла! Поздравляю вас с Днем Победы!
Вечная и светлая память всем, кто отдал свою жизнь ради

жизни будущих поколений! От всей души желаю вам и вашим
близким здоровья, благополучия, крепости духа, мира и долгих
лет! Здравия желаю!

Член Совета Федерации Федерального Собрания РФ
генерал-полковник милиции В.И.ФЕДОРОВ.

Уважаемые ветераны войны
и труженики тыла, дорогие вологжане!

Все дальше отделяет нас время от суровых дней Великой Оте-
чественной войны, но мы помним, какой ценой далась нашей
стране Великая Победа, какими неимоверными усилиями, не-
восполнимыми утратами была она достигнута.

В этот день, День святой Победы, желаю фронтовикам, тру-
женикам тыла, землякам-вологжанам долгих лет жизни, счас-
тья, здоровья, благополучия.

Пусть всегда окружают вас внимание и забота ваших родных
и близких.

Депутат Государственной Думы РФ
В.В.ЧАЙКА.

ЮБИЛЕЙ

НИКОЛАЮ ИВАНОВИЧУ
КУЗНЕЦОВУ - 85 ЛЕТ

На днях нашему земляку Герою Советского Союза, полно-
му кавалеру ордена Славы, фронтовому старшине Николаю
Ивановичу Кузнецову исполнилось 85 лет.

В городе Пестово Новгородской области, где он сейчас живет,
по поручению Губернатора Вячеслава Позгалева побывала предста-
вительная делегация Вологодской области, которая приняла учас-
тие в торжественных мероприятиях.

Материал о мужестве и героизме Н.И.Кузнецова читайте в сегод-
няшнем выпуске «Голос ветерана» на 13-й странице.

Соб. инф.

МЫ - ОФИЦЕРЫ!
На этом снимке, дорогие читатели, вы видите три поколения российского офицерства.
Первое поколение сражалось в Великую Отечественную войну, трудилось в тылу, второе - сейчас
находится на страже Отчизны, ну, а третье - это будущие защитники страны. И всех их объединяет одна
профессия - Родину защищать.

ЧЕСТЬ ИМЕЮ

Председатель Вологодского городского комитета ветеранов войны и военной службы Л.С.ЛАГУТИН, кадет Сергей АККУРАТОВ,
офицер-наставник С.А.АБРАМОВ, ветеран войны В.Г.ПОПОВ, кадет Марат ПОТЕМКИН, ветераны войны А.П.АГАНЕСОВА, А.Ф.БАГАЕВ
(слева направо).
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Главному редактору газеты «Красный Север»
А.В.ТОРОПОВУ

С юбилеем!
Уважаемый Александр Васильевич!
Примите мои поздравления по случаю вашего профессио-

нального праздника и 90-летия газеты «Красный Север». У газе-
ты солидный возраст, она любима и популярна среди вологжан.
От всей души желаю вам и вашему коллективу крепкого здоро-
вья, оптимизма, удач, дальнейших творческих успехов и плодо-
творного труда в вашей деятельности. Здравия желаю!

Член Совета Федерации, генерал-полковник милиции
В.И.ФЕДОРОВ.

Вчера в драматическом
театре прошло торже-
ственное собрание с учас-
тием Губернатора Вячес-
лава Позгалева, предста-
вителей Законодательно-
го Собрания области, де-
путатов Государственной
Думы Российской Феде-
рации, а также федераль-

ных структур, обществен-
ных организаций, ветера-
нов Великой Отечествен-
ной войны.

Сегодня, в 10 часов 30
минут, на воинском мемо-
риале у деревни Дитятье-
во Вологодского района
организует митинг Главное
управление МЧС России по

Вологодской области.
Здесь покоятся 187 фрон-
товиков, умерших от тяже-
лых боевых ранений в во-
енном госпитале поселка
Молочное в 1942-1944 го-
дах. В митинге примут
участие ветераны войны и
труда, учащиеся образова-
тельных учреждений и об-
щественность города Во-
логды и поселка Молочное.
Состоится возложение вен-
ков и цветов к обелискам.
После митинга в оздорови-

тельном комплексе «Ле-
генда» для ветеранов вой-
ны и труда будет дан праз-
дничный концерт, а также
состоится игра «Дорогами
героев».

Завтра, в 10 часов, на
площади Революции в
Вологде состоятся митинг
и военный парад, посвя-
щенные Дню Победы.

По сообщению
пресс-службы

Правительства области.
www.vologda-oblast.ru

ВАЖНО

Дорогами героев
Торжественные мероприятия, посвященные
62-й годовщине празднования Победы в Великой
Отечественной войне 1941-1945 годов,
проходят в Вологде.

ОЛИМПИАДА

ПСКОВСКИЕ УСПЕХИ
ВОЛОГЖАНОК

В Пскове прошел финал Всероссийской олимпиады школь-
ников по праву, участие в котором приняли 69 девятиклас-
сников и 179 учащихся 10-11 классов из 58 регионов страны.
Вологодчину представляли четыре ученицы: Анна Бобылева
из 9 класса и Арина Фот из 11 класса женской гуманитарной
гимназии Череповца, Анна Чечулина из 10 класса СОШ № 26
Вологды и 11-классница Елена Норкина из школы № 19 обла-
стного центра.

Как рассказала руководитель команды нашей области, доцент Во-
логодского института развития образования Валентина Талашова,
все вологодские участники не только вышли в третий тур финала
(написание и устная защита эссе на одну из предложенных тем), но
и получили дипломы победителей данной правовой олимпиады.

Так, право принять участие в финале олимпиады следующего года
было предоставлено Анне Бобылевой и Анне Чечулиной (обе девуш-
ки удостоены дипломов второй степени); право поступить без всту-
пительных экзаменов в любое российское юридическое высшее
учебное заведение - Арине Фот (диплом второй степени) и Елене
Норкиной (диплом третьей степени).

Кроме того, благодарности были высказаны в адрес учителей,
столь блестяще подготовивших учениц-победительниц: Ирины
Молодкиной (женская гуманитарная гимназия Череповца), Зои
Аунап (СОШ № 19 Вологды), Татьяны Спировой (СОШ № 26 Во-
логды) и руководителя команды, доцента ВИРО Валентины Тала-
шовой.

Антон ЯНКОВСКИЙ.

ВСТРЕЧИ

ОПАЛЕННЫЕ ВОЙНОЙ
Ряд общегородских праздничных мероприятий провели

сотрудники комплексного центра социального обслужива-
ния населения Вологды.

Сначала здесь собрались ветераны войны и труженики тыла,
которых пригласили на встречу под названием «Из одного метал-
ла льют медаль за бой, медаль за труд». Затем для ветеранов-
детей войны в актовом зале центра организовали программу
«Детство, опаленное войной». Не были обойдены вниманием и
бывшие малолетние узники фашистских лагерей (для них была
устроена встреча «Бухенвальдский набат»), а также жители бло-
кадного Ленинграда.

Антон ЯНКОВСКИЙ.

СПОРТ-ЭКСПРЕСС

НАШИ В ПРИЗЕРАХ
В первенстве Северо-Запада России по боксу среди

юношей 1993-1994 годов рождения в Петрозаводске чет-
веро представителей вологодского спортклуба «Ермак»
вошли в число призеров: Данил Потапов и Максим Клыков
завоевали первые места в своих весовых категориях, а Ро-
ман Понапраснов и Денис Долганов - вторые.

А в Санкт-Петербурге в третий раз чемпионат России по фран-
цузскому боксу «Сават» выиграл Алексей Сачивко из того же «Ер-
мака».

Петр НЕПРЯХИН.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В банк -
через Интернет

С развитием компьютерных технологий и сети
Интернет многие товары и услуги стали
доступны дистанционно. Теперь с помощью
«всемирной паутины» можно не только
совершить покупку, но и оплатить счет за
мобильный телефон или квартиру. Это
относится, в том числе, к банковским продуктам
и сервисам: для удобства клиентов финансовые
организации стали активно развивать системы
Интернет-банкинга.

Банк Русский Стандарт (ЗАО «Банк Русский Стандарт»*)
постоянно совершенствует технологии выдачи и погашения
кредитов - стремительный рост бизнеса и расширение спек-
тра банковских услуг в регионах требуют развития соответ-
ствующей инфраструктуры и сервиса. Недавно Банк Русский
Стандарт представил новую систему обслуживания физичес-
ких лиц - «Интернет-Банк». Сервис позволяет клиенту в лю-
бое время получить информацию по платежным картам и по-
требительским кредитам Банка Русский Стандарт.

Сегодня обладатели кредитных продуктов Банка, включая
потребительские кредиты, кредиты наличными и автокреди-
ты, получили дистанционный доступ к своим счетам-выпис-
кам. С помощью Интернет-Банка теперь можно узнать не толь-
ко график платежей по кредиту, но и сумму очередного пла-
тежа, историю оплаты кредитов, заключительные требования
и другие детали договора. Интернет-Банком пользоваться
удобно и безопасно, а главное просто!

Сервис доступен на сайте Банка Русский Стандарт:
www.bank.rs.ru, а подключить его можно бесплатно по теле-
фону 8-800-200-3-203. В дальнейшем возможности сервиса
будут только расти.

Есть и еще один способ оперативного доступа к информа-
ции о состоянии своего счета. Новая бесплатная услуга
«Инфо-M@il» позволяет клиентам Банка получать информа-
цию о состоянии своего счета на адрес указанной ими элект-
ронной почты. После подключения этого сервиса очередная
выписка будет направлена Банком в течение суток после вы-
ставления счета. А при необходимости, можно запросить до-
кументы за любой период с момента заключения договора.
Главное вовремя подключиться к услуге!

Для получения информации о подключении услуги «Инфо-
M@il» и любой другой информации можно круглосуточно свя-
заться с Банком по специальному общефедеральному номе-
ру 8-800-200-6-200. Звонок бесплатный, за исключением
звонков с мобильных телефонов.

Пользуясь электронными сервисами Банка Русский Стан-
дарт, вы сможете быть хозяином ситуации, самостоятельно
отслеживая состояние своего счета в любое удобное для Вас
время.

*Генеральная лицензия ЦБ РФ № 2289 от 19 июля 2001 года
выдана бессрочно

От Вологодской облас-
ти на съезд были делеги-
рованы: А.И.Коршунов,
генеральный директор
ОАО «Вологодский опти-
ко-механический завод»,
президент ассоциации
«Машиностроительные
предприятия Вологодской
области»; А.В.Маклахов,
заместитель начальника
департамента экономики
Правительства области;
Е.Б.Шулепов, председа-
тель совета директоров
ООО «Вологодский стан-
костроительный завод»,
депутат ЗСО; Д.Н.Коле-
сов, генеральный дирек-
тор ООО «ССМ-Тяжмаш».

На съезде был решен
ряд организационных
вопросов. Председателем
Союза машиностроителей
России избран С.В.Чеме-
зов, генеральный дирек-
тор ФГУП «Рособоронэк-
спорт». В состав цент-
рального совета союза от
Вологодской области из-
бран А.И.Коршунов.

Каковы основные цели
новой общественной орга-
низации?

Прежде всего, это объе-
динение усилий машино-
строителей в деле отстаи-
вания интересов предпри-
ятий комплекса в органах
государственной власти
Российской Федерации,
институтах гражданского
общества, а также на
международной арене.
Важно выработать страте-
гию развития отечествен-
ного машиностроительно-
го комплекса. Большое
значение придается также
созданию конкурентоспо-
собной, динамичной и
инновационной экономи-
ки России. А достичь это-
го можно за счет модер-
низации производства.

В нашей области уже
существует объединение
машиностроителей - ассо-
циация «Машинострои-
тельные предприятия Во-
логодской области». Дея-
тельность ассоциации
«МПВО» соответствует
целям и задачам Союза
машиностроителей Рос-

сии. В настоящее время в
состав ассоциации входят
26 предприятий. Прези-
дент ассоциации -
А.И.Коршунов.

У ассоциации сложи-
лись партнерские отноше-
ния с Правительством об-
ласти, Законодательным
Собранием области, адми-

нистрацией города Волог-
ды. Успешно осуществля-
ется взаимодействие чле-
нов ассоциации с органи-
зациями и предприятия-
ми Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Тамбова, Республи-
ки Беларусь... Динамич-
но развиваются предпри-
ятия - члены ассоциации:

ОАО «Вологодский завод
строительных конструк-
ций и дорожных машин»,
ОАО «Вологодский опти-
ко-механический завод»,
ЗАО «Вологодский под-
шипниковый завод», ОАО
«Вологодский машино-
строительный завод»,
ЗАО «Вологодский элек-

тромеханический завод»
и другие.

Правительство Воло-
годской области также
прилагает серьезные уси-
лия для дальнейшего раз-
вития промышленного
комплекса региона. Рас-
ширяются внешнеэконо-
мические связи вологод-
ских предприятий: уста-
навливаются прямые про-
изводственные и научно-
технические контакты с
зарубежными партнера-
ми, создаются совместные
предприятия. В 2003-
2006 годах принят и всту-
пил в действие ряд доку-
ментов и решений, кото-
рые способствуют эконо-
мическому росту и разви-
тию промышленного ком-
плекса области. В первую
очередь необходимо отме-
тить Стратегию социаль-
но-экономического разви-
тия Вологодской области
до 2010 года и Концепцию
промышленной политики
Вологодской области на
2003-2010 годы.

Дальнейшим шагом по
претворению в жизнь этих
документов должно стать
принятие Комплексной
программы промышлен-
ной деятельности и фор-
мирования кластерных
систем в Вологодской об-
ласти. Внедрение в прак-
тику функциональных
методов регулирования
промышленной деятельно-
сти позволит при актив-
ном участии самих хозяй-
ствующих субъектов со-
вершенствовать структуру
областной промышленно-
сти, активизировать инно-
вационную деятельность,
сокращать безработицу и
наращивать налогооблага-
емую базу.

Александр ХОХЛОВ.

Представители вологодской делегации Евгений ШУЛЕПОВ, Анатолий МАКЛАХОВ, Дмитрий КОЛЕСОВ быстро нашли общий язык
с выдающимся конструктором оружия Михаилом КАЛАШНИКОВЫМ (второй справа).

ЭКОНОМИКА

МАШИНОСТРОИТЕЛИ ОБЪЕДИНЯЮТСЯ
В конце апреля в Москве, в Кремлевском Дворце съездов, состоялся учредительный съезд
Общероссийской общественной организации «Союз машиностроителей России». В работе съезда
приняли участие представители исполнительных органов государственной власти субъектов Российской
Федерации, генеральные директора ведущих машиностроительных предприятий страны, ректоры
известных высших учебных заведений...

НА СЛУХУ

ПРИВАТИЗАТОР УШЕЛ САМ
В Череповце подал в отставку председатель городского

комитета по управлению имуществом Евгений Ширяев. Он
занимал этот пост более 10 лет. Это уже третий высокопо-
ставленный череповецкий чиновник, подавший заявление
об уходе при новом мэре Олеге Кувшинникове.

За Евгением Ширяевым в Череповце давно закрепилось не-
гласное прозвище - «главный череповецкий приватизатор». Дей-
ствительно, именно Евгений Леонидович с 1992 года, когда на-
чалась приватизация, руководил этим процессом в Череповце.
Его деятельность не касалась таких крупных промышленных пред-
приятий, как «Северсталь», «Череповецкий Азот» и «Аммофос».
Ширяев занимался «малой приватизацией» - разгосударствле-
нием муниципальной собственности: объектов торговли, быто-
вого обслуживания, услуг. Он считает, что возглавляемый им ко-
митет со своей задачей справился:

- Что такое приватизация? Изменение отношений собственно-
сти в России, объявленное законом. Специально под приватиза-
цию был создан комитет по управлению имуществом с очень ши-
рокими полномочиями. Моя оценка его деятельности? Нам уда-
лось достаточно неплохо все организовать. Трудно было на началь-
ном этапе, когда никто ничего не знал, не понимал, когда шел по-
иск форм, методов приватизации. Но у приватизации есть срок - к
1 января 2009 года она должна завершиться. К этому моменту у
комитета исчезнет функция приватизации. Останутся только иму-
щество, которое нужно для управления городом, а также учет, со-
провождение процесса землепользования и т.п. В этой обстанов-
ке я посчитал, что миссия как комитета, так и моя завершена.

Евгений Ширяев имеет в виду Федеральный закон № 131 о
местном самоуправлении, согласно которому до 2009 года все
муниципалитеты, включая Череповец, должны распродать иму-
щество, не относящееся к профильной деятельности местной
власти. В городе на Шексне приватизированы уже почти все «ла-
комые кусочки» городской собственности, так что с формальной
точки зрения «Ширяев свое дело сделал, Ширяев может уходить».

Однако все годы работы Евгения Леонидовича на этом посту
сопровождались шлейфом слухов и заочных обвинений. Вот как
сам Ширяев прокомментировал их журналистам:

- Не могу закрыть источники всех слухов. Где-то они возника-
ли случайно, где-то намеренно. Ответ дала областная прокура-
тура: по всем предъявленным пунктам поводы отсутствуют. Мы
взаимодействовали со службой УВД - шестым, ныне пятым от-
делом. У них позиция такова: «не может быть, чтобы не могло
быть». И вот этот посыл сопровождал период приватизации все
15 лет. Они были постоянными смотрителями, участниками.
Дважды пытались завести дела. Один раз дело просто развали-
лось на начальной стадии, второй раз, видимо, более квалифи-
цированно сработали. Взяли акт контрольной палаты - проверка
текущей деятельности. Из замечаний рабочего характера попы-
тались сделать криминальную тему: злоупотребления и прочее.

Так или иначе, Евгений Ширяев покинул свой пост по собствен-
ному желанию. Вот комментарий мэра Череповца Олега Кувшин-
никова: «У нас состоялся серьезный разговор. Теперь роль уп-
равления имущества мала. Евгений Леонидович сделал свой вы-
бор, и я этот выбор уважаю». Теперь бывший приватизатор будет
работать в бизнесе, Ширяев уже получил предложение от мос-
ковских инвесторов - компании «РосЕвроДевелопмент», которая
намерена построить за Шексной огромный торговый центр на
80 тыс. кв. м. Цена вопроса - 3 млрд. руб. инвестиций. Принципи-
альное согласие обеих сторон достигнуто.

И последнее. Евгений Ширяев стал третьим высокопоставленным
городским чиновником, написавшим заявление «по собственному
желанию» новому мэру Олегу Кувшинникову. До него такие заявле-
ния написали начальник управления внешними связями мэрии Ири-
на Нечаева и главный архитектор Череповца Александр Евсеев.

Сергей ПАВЛОВ.

Сложившейся ситуа-
ции была посвящена
пресс-конференция, кото-
рую для представителей
городских и областных
СМИ провел в минувшую
пятницу заместитель гла-
вы Вологды, председа-
тель комитета ЖКХ и
транспорта Валентин Го-
робцов.

Условно говоря, долго-
вая цепочка выглядит
следующим образом:
МУП «Жилтехник», за-
нимавшееся содержанием
и обслуживанием бывших
общежитий, должно де-
сятки миллионов рублей
МУП «Вологдагортепло-
сеть»; тепловые сети, в
свою очередь, - колоссаль-
ные средства Вологодской
ТЭЦ.

- По 70 домам «Жил-
техник» является долж-
ником по ряду причин, -
ввел в курс дела Вален-
тин Горобцов. - Это и по-
гашение убытков про-
шлых лет, и судебные
иски, и нынешние долги
жильцов.

Многие жильцы сме-
нивших статус общежи-
тий действительно не пла-
тят годами и почему-то
считают, что имеют на это
полное право. Председа-
тель комитета демонстри-
рует счета-извещения по
оплате за жилищно-ком-
мунальные услуги. Кто-то
задолжал 36 тысяч 600
рублей, другие - 40 тысяч
700 рублей, третьи - 43
тысячи.

- Но и это не предел, -
говорит Валентин Гороб-
цов. - Например, одна се-
мья, проживающая в
доме на улице Чехова, 19,
накопила долгов на 57
тысяч 365 рублей, а
жильцы одной из комнат
на Воркутинской, 7, вооб-
ще вышли в бесспорные
«лидеры»: их долг превы-
шает 128 тысяч целко-
вых!

Сейчас в отношении
самых отъявленных дол-
жников готовятся судеб-
ные иски. Поэтому уже в
самое ближайшее время
они могут быть выселены

из занимаемых ими поме-
щений.

Вместе с тем Валентин
Горобцов признал, что
даже в этом случае про-
блема погашения долгов
останется.

- Мы вполне осознаем
это, но ни «Вологдагортеп-
лосеть», ни ТЭЦ терпеть
подобное положение дел и
далее просто не в состоя-
нии, - сказал он. - Конеч-
но, от принимаемых сей-
час мер страдают и исправ-
ные плательщики, но си-
туацию необходимо ме-
нять в корне, тем более
что мы не можем отклю-
чать батареи адресно.

По словам главного го-
родского коммунальщи-
ка, в 13 домах на улицах
Конева, Архангельской,
Воркутинской, Можай-
ского и других, где были
произведены ограниче-
ния, проживают около че-
тырех тысяч человек.

Также Валентин Ми-
хайлович подчеркнул, что
все разговоры о возмож-
ном закрытии «Жилтех-
ника» считает безоснова-
тельными.

Что касается принципа,
которому следовали ком-
мунальщики, отключая
дома, то прежде всего в
черный список попали
наиболее злостные непла-
тельщики.

- Есть дома, долг жиль-
цов которых составляет
800, 900 тысяч рублей, а
то и вовсе доходит до мил-
лиона, - поделился мрач-

ными цифрами Валентин
Горобцов. - Кроме того, на
сегодняшний день мы от-
ключаем промышленные
предприятия, корпуса,
учреждения. С понедель-
ника, не исключено, при-
меним такие же меры в
адрес ТСЖ и ЖСК.

Удалось нам перегово-
рить и с директором
«Жилтехника» Виталием
Парфеновым.

По его словам, пред-
приятию, которое он воз-
главляет, удалось бы из-
бежать задолженностей,
если бы самому «Жилтех-
нику» вернули деньги все
его должники.

- Сейчас 19 миллионов
700 тысяч рублей нам
должен комитет ЖКХ и
транспорта, порядка 25
миллионов должно насе-
ление, проживающее в
бывших общежитиях, -
говорит Виталий Влади-
мирович. - Таких обще-
житий 71. Есть еще задол-
женности по двум произ-
водственным зданиям, то
есть в общей сложности
по 73 объектам, другие
задолженности. А «Волог-
дагортеплосети» мы дол-
жны 42 миллиона с ко-
пейками. Вот и выходит,
что если бы с нами рас-
считались сполна, то и мы
бы смогли погасить все
долги.

Что и говорить, ситуа-
ция сложилась непростая.
Но в любом случае и Ва-
лентин Горобцов, и Вита-
лий Парфенов заверили,

что больше никаких от-
ключений многоквартир-
ных жилых домов в обла-
стной столице не произой-
дет.

Кстати, после конфе-
ренции с представителя-
ми СМИ председатель ко-
митета и директор пред-
приятия отправились на
встречу в городскую про-
куратуру, чтобы обсудить
правовую сторону вопро-
са по поводу произошед-
ших ограничений подачи
тепла.

На момент выхода ма-
териала стало известно,
что работники прокурату-
ры пришли к выводу, что
подобные превентивные
меры возможны, хотя ни
при каких обстоятель-
ствах не должны касать-
ся тех жильцов, которые
регулярно вносят квартп-
лату и не имеют задол-
женности по оплате сче-
тов-извещений за жилко-
муслуги.

Так что тепло и горя-
чая вода возвращаются к
временно лишившимся
их вологжанам.

- Отключать жилые
дома мы больше не ста-
нем, - еще раз подтвердил
Валентин Горобцов. - Эти
меры будут применяться
исключительно в адрес
предприятий, учреждений
и организаций, которые не
идут на контакт и не при-
нимают никаких действий
для того, чтобы выбрать-
ся из долговой ямы.

Антон ЯНКОВСКИЙ.

КОММУНАЛЬНАЯ СФЕРА

СТРАДАЮТ ВСЕ
Без тепла в бывших вологодских общежитиях остались как должники,

так и те, кто исправно платит за жилкомуслуги
Кризисная ситуация сложилась в областном
центре. В ряде бывших общежитий, ныне
получивших согласно действующему Жилищному
кодексу статус многоквартирных домов,
на прошлой неделе было произведено
ограничение подачи тепла, из-за чего с холодными
батареями и без горячей воды остались сотни
семей вологжан. Причем даже тех, кто исправно
оплачивают жилье и коммунальные услуги.
Основная причина - огромные долги
коммунальщиков перед поставщиками тепла.

КОРОТКО

НА ПОВЕСТКЕ
ДНЯ -
КАЧЕСТВО

Заседание областного
координационного совета
по качеству по традиции
проходит в одном из райо-
нов области, на этот раз
оно состоялось в поселке
Кадуй. Члены совета обсу-
дили проблемы качества
пищевой продукции, кото-
рую производят местные
предприятия переработки,
а также той, которая пред-
лагается потребителям на
прилавках магазинов.

Начальник областного де-
партамента продресурсов,
торговли и услуг Т.П.Бритви-
на, руководители государ-
ственных надзорных органов,
административной власти
охарактеризовали ситуацию,
которая складывается на по-
требительском рынке облас-
ти и западных районов, со-
седствующих с Кадуем .

Подробнее о совещании -
в очередном выпуске «Клуба
потребителя».

Татьяна ШАЛУШКИНА.

СПОРТ-
ЭКСПРЕСС

«ШЕКСНА»
ПРОТИВ
«ДИНАМО»

Сегодня в Череповце
состоится матч «века»: в
рамках первенства России
по футболу в зоне «Запад»
второго дивизиона «Шекс-
на» принимает «Динамо».

Напомним: в предыдущем
туре вологжане не смогли
дома переиграть столичный
«Спортакадемклуб» - 0:0, а
череповчане в Санкт-Петер-
бурге разгромили «Зенит-2» -
4:0.

Перед встречей с земляка-
ми вологжане в 1/128 финала
кубка России уступили на сво-
ем поле тверской «Волге» -
0:1.

Петр НЕПРЯХИН.
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Звоните нам по телефону 25-22-15. Редактор выпуска Владимир КУЗНЕЦОВ

Несмотря на то, что Николаю
Ивановичу уже «стукнуло» во-
семьдесят пять, держится он мо-
лодцом.

Выросший в крестьянской се-
мье, Николай сызмальства был
приучен к тяжелому сельскому
труду. Летом 1941-го Кузнецова
призвали на Балтийский флот,
точнее, в специальную школу,
где он становится разведчиком.
Был командиром отделения, за-
тем вошел в специальную груп-
пу «Север», которая действова-
ла в тылу противника, на Волхов-
ском и Ленинградском фронтах.

После тяжелого ранения -
резкий поворот во фронтовой
судьбе: его назначают наводчи-
ком противотанкового орудия,
которое входило в состав одной
из батарей 369-го отдельного
истребительного противотанко-
вого дивизиона, приданного
263-й Сивашской дивизии, кста-
ти, сформированной на вологод-
ской земле, с которой он и про-
шел всю войну. На Ленинград-
ском фронте получил свою пер-
вую медаль «За отвагу», вторую
- за уничтожение трех танков и
одиннадцати огневых точек про-
тивника на Юго-Западном фрон-
те, в районе города Балаклеи на
реке Северный Донец.

За мужество, проявленное в
боях на Сиваше, Н.И.Кузнецову
вручили орден Славы III степени.
А позже в Литве за отвагу при
форсировании реки Венты он
был удостоен ордена Славы
II степени.

Он вспоминает, что тогда за
каждый подбитый танк командо-
вание части выплачивало бойцу
500 довоенных рублей. Он отсы-
лал их родителям.

А разве забудет старшина
Кузнецов бои за Севастополь,
когда он вместе с товарищами
первым ворвался в город рус-
ской славы и водрузил алое зна-
мя победы на здании вокзала!

О действиях отважного ар-

тиллериста свидетельствует
текст наградного листа: «За вре-
мя боев при штурме Севастопо-
ля действовал в передовом отря-
де. Первым со своим расчетом
ворвался в район вокзала в тот
момент, когда противник нахо-
дился в расположении города.
Несмотря на угрозу окружения,
дрался мужественно и бес-
страшно. Противник дважды пе-
реходил в контратаку, пуская
вперед танки. Во время улично-
го боя командиром расчета лич-
но подбит противотанковой гра-
натой прорвавшийся танк про-

тивника. Под его командованием
бойцы уничтожили минометную
батарею, две 75-миллиметро-
вые пушки, пять станковых пуле-
метов и до 50 солдат и офицеров
противника».

Через несколько дней гене-
рал Толбухин прикрепил к гимна-
стерке Кузнецова орден Красно-
го Знамени...

А закончилась война для Ни-
колая Кузнецова в Восточной
Пруссии - в крепости Кенигсбер-
ге. На груди 23-летнего вологжа-
нина к тому времени уже свети-
лись ордена Славы II и III степе-

ней, Красного Знамени, две ме-
дали «За отвагу». А ровно через
десять дней после взятия Кениг-
сберга в часть пришла радост-
ная весть: Указом Президиума
Верховного Совета СССР наше-
му земляку было присвоено зва-
ние Героя Советского Союза.

24 июня 1945 года по брусчат-
ке Красной площади промарши-
ровали представители десяти
фронтов, участники историчес-
кого Парада Победы. Среди них
был и наш земляк, артиллерист
Николай Иванович Кузнецов.

Это историческое событие
запечатлено на обложке журна-
ла «Огонек» за 1985 год. Третий
слева - наш земляк, геройский
парень Кузнецов.

 В 1980 году нашли в архивах
не реализованное с военных лет
представление о награждении
его орденом Славы I степени,
который и вручили Николаю Ива-
новичу весной этого же года. Уже
в мирные дни он удостоен орде-
на Дружбы народов.

В Пестовской муниципальной
средней школе № 1 справа от
входа установлен бронзовый
бюст нашего земляка. На втором
этаже школы, в музее, посвящен-
ном участникам Великой Отече-
ственной войны, целый раздел
отведен «под Кузнецова». Реше-
нием Пестовской городской
Думы этому учебному заведению
присвоено имя Н.И.Кузнецова.

Уже в мирные дни Николай Ива-
нович стал почетным гражданином
Вытегорского района, а также го-
рода Севастополя. Его имя золоты-
ми буквами выбито на красном гра-
ните мемориала Славы.

Николай Иванович Кузнецов
попросил передать слова ис-
кренней признательности и бла-
годарности от него и супруги
Нины Платоновны Губернатору
Вячеславу Позгалеву за внима-
ние и заботу к нему, за то, что в
круговерти будней он не забыва-
ет старого солдата.

Его просьбу я выполнил.
Александр РАЕВСКИЙ,

член общественной
редакции

«Голоса ветерана».
Вологда - Пестово -

Вологда.

Я была еще совсем малень-
кой, когда призвали в Красную
Армию сначала Николая, а потом
и Михаила. Оба были рослыми,
красивыми парнями. Это было
еще до войны. Николай погиб в
самом ее начале, при обороне
Днепра. Где он похоронен, неиз-
вестно. Михаил писал домой, что
он отомстит за брата. И мстил,
пока был жив. Летом 1942 года
командир взвода 1880-го проти-
вотанкового батальона лейте-
нант Михаил Копейкин, герои-
чески сражаясь при отражении
танковой атаки противника, был
тяжело ранен в Донбассе, около
города Серго.

В конце октября наша семья
получила похоронку. В ней сооб-
щалось, что Михаил скончался от
ран 22 октября 1942 года и похо-
ронен в Махачкале. Сослуживцы
его в своих письмах писали, что
он храбро сражался и героичес-
ки погиб. Посмертно награжден
орденом Славы, а до этого был
удостоен ордена Красной Звез-
ды.

В 1946 году жена Михаила,
Екатерина, ездила в Махачкалу,
но найти могилу не смогла, до-
кументов не оказалось.

Мы смирились, хотя в сердцах
теплилась надежда, что удастся
найти могилу родного человека.
И вот чудо! В начале 1988 года мы
получили письмо из Махачкалы.

Автор его, Валентина Васильев-
на Макарова, работник музея
«Боевой славы», сообщала, что
Михаил Копейкин обнаружен в
музейных списках погибших и что
похоронен он в Каспийске. Но так
уж случилось, что в этом несчас-
тливом для нашей семьи году
скончались мой младший брат,
сестра и ее муж, и мне было не до
поездки. А потом были Карабах,
Чечня... Город Каспийск стал зак-
рытым для въезда.

К 60-летию Победы я получи-
ла 10-й том книги Памяти Даге-
стана, в котором значится мой
брат, а также приглашение при-
ехать в Махачкалу.

В областном военкомате,
куда я пришла с книгой Памяти и
письмом, меня очень тепло, уча-
стливо принял майор Силан-
тьев. Он позвонил в военкомат
Каспийска, там подтвердили, что
лейтенант Копейкин похоронен в
этом городе и что они готовы
принять меня. И я отправилась в
далекий Дагестан, который ока-
зался потом таким близким и го-
степриимным.

На вокзале в Махачкале меня
встретил академик Ибрагим Му-
саевич Абогаров, приехавший из
Каспийска на своей машине, и
отвез меня к себе домой, где я и
обосновалась. Жена его, Гайна-
зат Аильдеровна, директор цен-
тра молодежной политики, теп-

ло приняла меня. Они для меня
как родные дети - им обоим по
сорок лет.

Вместе с ними мы три раза
ездили на воинское кладбище,
которое охраняется. Нас про-
пускали без проверки докумен-
тов, так как Ибрагим - знамени-
тый человек, и не только в этом
городе. В честь Ибрагима Муса-
евича и его отца, академика на-
циональной академии Дагеста-
на, члена президиума междуна-
родной Академии транспорта,
назван один из переулков горо-
да.

Мы  с  Гайназат  посетили
площадь, на которой в 2002
году был совершен теракт, в
результате которого погибли
45 молодых российских солдат.
Каждому из них установлена
памятная доска, а на стенах до-
мов сохранены соболезнова-
ния родным погибших. Это убе-
дительное свидетельство ува-
жения дагестанцев к русскому
народу.

Гайназат сказала мне, что они
будут навещать могилу моего

брата, заботиться о ней. И она
выполняет это обещание. В про-
шлом году они всей семьей по-
сетили могилу Михаила, возло-
жили красивый венок, еще до
этого поставили мраморную
плиту. Об этом они сообщали в
своем письме, приложив фото-
снимок захоронения.

Еще во время моего пребыва-
ния в Каспийске мы с моими но-
выми друзьями навестили В.В.
Макарову. Я как могла выразила
ей свою благодарность. Расста-
лись мы как родные сестры. У
меня не находится достойных
слов, чтобы выразить искреннюю
благодарность этим замечатель-
ным, добрым людям. Настоящие
друзья познаются не только в
беде.

Видимо, никогда не забуду
того, как трогательно провожа-
ли меня домой Ибрагим и Гай-
назат. Уезжала я с таким чув-
ством, как будто часть сердца
оставила в ставшем таким близ-
ким Каспийске. Я познала на-
стоящее кавказское гостепри-
имство.

Уважаемые ветераны!
Сердечно поздравляю вас с великим всенародным праздником -

Днем Победы!
В этот волнующий для нас день мы вновь выражаем слова глубо-

кой благодарности всем, кто с оружием в руках защищал нашу Ро-
дину в годы войны, кто ковал Победу на трудовом фронте, восста-
навливал разрушенное хозяйство страны в послевоенные годы, кто
вносит свой вклад в укрепление ее могущества в настоящее время
и передает богатый жизненный опыт, лучшие традиции старших по-
колений нашей молодежи.

От всей души желаю вам доброго здоровья, счастья, душевного
тепла и уюта в вашем доме, успехов во всех делах и заботах.

Евгений МАКАРОВСКИЙ,
председатель областного совета ветеранов.

Дорогие ветераны! Вологодский городской совет ветеранов
сердечно поздравляет вас с замечательным праздником Победы
и выражает вам искреннюю благодарность за тот вклад, который
вы вносите в общее благородное дело возрождения великой Рос-
сии. Здоровья вам, счастья, благополучия, исполнения надежд и
желаний!

Наталья ПОЛЕЩУК,
председатель городского совета ветеранов.

Вологодский городской комитет ветеранов войны и военной
службы поздравляет ветеранов войны и военной службы с праздни-
ком - Днем Победы! Мы свято чтим мужество, самоотверженность и
героизм фронтовиков и тружеников тыла.

Желаем здоровья, бодрости и всего самого доброго.
Леонид ЛАГУТИН,

председатель Вологодского городского комитета ветеранов
войны и военной службы.

ЛИНИЯ СУДЬБЫ

Жизнь любит
победителей

Всю войну Александр Тарасенков отшагал в пехоте.
Всю войну - за Родину. Всю войну - с надеждой.
Даже в самые опасные минуты он как-то умудрялся
прогонять отчаяние. Кто знает, может быть, этому
сильному человеку потому и был дан шанс выжить
после трех ранений. Ведь жизнь любит
победителей...

Участник Курской битвы, Александр Тарасенков видел соб-
ственными глазами, как переломилась война.

- Надежду тогда зажгли огненные залпы «Катюш» и пронзи-
тельное гудение бомбардировщиков-истребителей, - рассказы-
вает Александр Алексеевич. - Наша техника появилась так не-
ожиданно. Вдруг, из ниоткуда...

Помощь подошла в самый нужный момент. Потому что от рот
из 120 человек в окопах оставались по 15-20 бойцов. И они, что-
бы обмануть врага, перебегали под шквальным огнем от пулеме-
та к пулемету семьдесят метров. И строчили, не позволяя железу
замолчать.

- Я собственными глазами видел настоящий подвиг, - вспоми-
нает Тарасенков. - Со мной воевал пулеметчик Кукунин. Так вот,
чтобы дать возможность остальным бойцам занять оборону, он за-
крыл собой амбразуру. Наверное, в тот момент он и не думал, что
совершает подвиг. Он просто сделал то, что посчитал нужным.

После победы Александр Тарасенков, пожертвовав военной
карьерой, вернулся в свой родной Усть-Кубинский район. Здесь
мама, сестра. Здесь и надо работать и жить.

На войне Александр Алексеевич взял на себя во временное
командование первый взвод  40-го гвардейского Краснознамен-
ного стрелкового полка, 11-й гвардейской дивизии. А на родине
- Богородский сельский совет. Александр Тарасенков - почетный
гражданин Усть-Кубинского района, единственный, кто здесь
имеет медаль «За отличную службу по охране общественного по-
рядка». За время работы Тарасенкова в райисполкоме в поселке
Устье были построены современные здания библиотеки, универ-
мага, аптеки, узла связи. Там, где были пустыри и болота, вырос-
ли новые улицы.

Кстати, если вернуться к наградам, то Александр Алексеевич
при желании может завесить ими всю грудь. Орден Красной Звез-
ды, Отечественной войны первой степени, медаль за Победу,
гвардейский значок...

Вся семья с гордостью рассматривает их накануне Дня Победы
- жена Галина Ивановна, два сына, три внучки и два правнука. Как
здорово, что дедушка всем подарил жизнь в свободной стране!

Но и сегодня Александр Алексеевич не отошел от дел, зани-
мается общественной деятельностью. В партию «Единая Россия»
ветеран вступил с момента ее основания.

- Это партия, у которой слова не расходятся с делом. Програм-
мы не пустые, а со смыслом. Поэтому я поддерживаю все проек-
ты и начинания «Единой России», - говорит он.

«Человек с активной жизненной позицией», - так говорят об
Александре Тарасенкове земляки. Фронтовик не сдается годам
и недугам, ведет здоровый образ жизни и даже участвует в об-
ластных соревнованиях по бегу и дартсу.

Наверное, таким и должен быть настоящий победитель.
 Ирина КУПЦОВА.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!

ПРАЗДНИК ДЛЯ ВСЕХ И КАЖДОГО
Целый ряд мероприятий, посвященных 62-й годовщине По-

беды в Великой Отечественной войне, подготовлен и прове-
ден работниками Дворца культуры Вологды.

В минувший четверг состоялся заключительный гала-концерт
четвертого городского фестиваля творчества среди учащихся школ
и средних специальных учреждений «Песни военных лет». В пятни-
цу состоялись встреча поколений «Фронтовое фото» и тематичес-
кая программа «Сороковые - роковые» из цикла «Земляки», местом
проведения которой стало Введенское кладбище в районе Заречья.
В воскресенье в ГДК прошла концертно-тематическая программа
по заказу ветеранских организаций города «Без срока давности».

Однако кульминацией торжеств, конечно же, станет завтрашний
день. В 11 часов в Кировском сквере начнется театрализованный
праздник «Солдатский привал» для участников войны, ветеранов
тыла и труда. Затем события перенесутся на площадь Революции:
на 15 часов намечено проведение праздничного театрализованно-
го концерта «Эй, встречай! С победой поздравляй!», в 17 часов здесь
же пройдет праздничная программа «Вальс о вальсе» с участием
духового оркестра.

Антон ЯНКОВСКИЙ.

ТВОРЧЕСТВО ВЕТЕРАНОВ

«ПАРНИ ИЗ НАШЕЙ ДЕРЕВНИ»
Так назвал свою новую книгу

фронтовик, член Союза журна-
листов России, бывший сотруд-
ник «Красного Севера» Николай
Фарутин. Это уже четвертая ра-
бота ветерана. Тема неизменна
- Великая Отечественная, зем-
ляки-вологжане на ее фронтах.

Первой книгой были дневники
краснофлотца Фарутина «На Рыба-
чьем метет поземка». Второй ста-
ла книга более широкого диапазо-
на «Маленькие рассказы о боль-
шой войне». Третья вышла под за-
головком «Продолжение подвига».
В ней помещены очерки о шести
фронтовиках Героях Советского
Союза, не включенных в сборник «Золотые звезды вологжан».

И вот вышла четвертая - «Парни из нашей деревни». Это пове-
ствование о фронтовиках родной деревни автора - Владышнево,
давшей Отечеству достойных защитников. У многих, в том числе и
у автора книги, - боевые награды. В судьбе невеликой этой дере-
веньки Вологодского района, как в капле росы, отразилась судьба
всей России. Семь десятков здешних уроженцев ушли на войну, и
половина из них не вернулась. В книге приводится поименный их
список. Напечатана схема довоенного села, и против многих до-
мов, куда пришли похоронки, - крестики. А у некоторых, например,
Молоковых, Атласовых, Шитовых два крестика. Двоих братьев Ни-
колая Степановича недосчиталась и его семья.

Где только не воевали и не обрели последний приют владыш-
невцы - на подступах к Ленинграду и на Курской дуге, в Польше и
под Сталинградом. К сожалению, место гибели некоторых так и
не удалось установить.

Непростые хлопоты по поиску адресов односельчан и изда-
ние книг за собственный счет Н.С.Фарутин, очень немолодой, 87-
летний человек, считает своим долгом. Прежде всего перед теми,
кто не вернулся. На дворе XXI век, но не должно, по его мнению,
погаснуть в памяти людской величайшее событие века минувше-
го - всенародная Победа. Тогда и в мирной жизни маленьких лич-
ных и больших общих побед будет больше.

Написанные просто, правдиво, с убеждающими подробностя-
ми, рассказы и очерки ветерана вызывают благодарные отзывы
читателей. «Ваши книги - бесценный подарок, - пишет ему заве-
дующая Березниковской сельской библиотекой Светлана Зими-
на. - Их уже прочитали многие жители деревень нашего поселе-
ния, обсудили в клубе «Память» при школе». А вдова фронтового
друга из Екатеринбурга А.Хорькова сообщает: «Саше так полю-
билась книжка о Рыбачьем, что он в свои последние дни с нею не
расставался. «Когда там скучно будет, - шутил, - возьму ее и по-
читаю». Умение помнить о самом важном и дорогом в жизни и
шутить даже перед лицом смерти - в характере североморцев.

Мария ОСАРКОВА.

КОРОТКО

НАЗВАНЫ ЛУЧШИЕ
Стали известны результаты смотра-конкурса «Лучший

коллективный договор», проводившегося среди организа-
ций бюджетной и внебюджетной сфер по вопросам со-
циально-экономической политики на текущий год.

В частности, среди бюджетников в победители вышли Воло-
годская городская больница № 1, детский сад комбинированно-
го вида № 4 «Солнышко» поселка Кадуй и дом-интернат для пре-
старелых и инвалидов Нюксеницы.

Представителям всех трех организаций вручены памятные
дипломы и сертификаты на право получения денежных премий:
35, 25 и 15 тысяч рублей соответственно.

Антон ЯНКОВСКИЙ.

ДАЛЕКОЕ - БЛИЗКОЕ

ДЕТИ ВОЕННОГО ЛИХОЛЕТЬЯ
Ветеранам труда, военной поры, кому довелось дожить

до сегодняшнего дня, никогда не забыть своего голодного
детства. Мне шел восьмой год, когда фашистская Герма-
ния напала на нашу страну. С той поры и началась моя тру-
довая биография. Впрочем, такая же судьба выпала на
долю всех моих сверстников.

Помнится, из нашего колхоза «Гигант» Сямженского района
ушли в армию 59 мужчин и пять девушек. Полноценных трудоспо-
собных людей в колхозе осталось два десятка, остальные - ма-
лые, старые и подростки. В небольшом колхозе было 159 гекта-
ров пашни и немалые площади других сельхозугодий. Все рабо-
ты на земле выполнялись на конной тяге и вручную. А ведь надо
было еще содержать дойное стадо, овец, птицеферму. Особое
внимание уделялось лошадям. Это и понятно, так как механичес-
ких «лошадиных сил» не было.

Наравне со взрослыми трудились подростки 12-15 лет. Нам,
кто помоложе, поручали работы по боронованию полей, заготов-
ку кормов, вывозку навоза, возку снопов к гумнам, околот голо-
вок льна, пастьбу скота.

Мы гордились, что взрослые доверяли нам лошадей, работы
по выращиванию и уборке урожая. Однако, придя домой вече-
ром, от усталости, и особенно от недоедания, валились с ног.

К примеру, нашей семье из четырех человек на декаду выда-
вали два килограмма зерна. Чтобы как-то выжить, пекли лепеш-
ки из крахмала, извлеченного из гнилой картошки, клевера, мха,
которые запивали маленькими глоточками молока. Варили суп
из крапивы, щавеля. Коровы давали молока мало - 800-900 лит-
ров в год. В народе их называли навозницами. Фронт требовал
для солдат продукты питания, одежду, валенки. Сдавали государ-
ству практически бесплатно 360 литров молока от семьи, а также
мясо, шерсть, яйца. Те, кто не держал корову, других животных,
жили еще хуже. Часто случались голодные обмороки, иногда даже
со смертельным исходом.

Что и говорить, было неимоверно тяжело. Но молодой возраст
брал свое: ребята постарше ходили в соседние деревни на гуля-
нья, а мы, мелкота, увязывались за ними. Зимой по договорен-
ности с хозяевами просторных домов устраивались веселые ве-
черинки с песнями, частушками, плясками, розыгрышами.

Большой проблемой было добыть деньги на приобретение тет-
радей, обуви и одежды. И выход находили необычный. Правление
колхоза и родители отпускали нас поочередно сопровождать гур-
ты скота из Сямжи на Сокольский мясокомбинат за сотню кило-
метров. За семь полуголодных и бессонных суток мы зарабатыва-
ли по 150 рублей, а если обеспечивали хороший привес, - до 180
рублей. А это уже солидные деньги. Основным мерилом труда и
его оплаты в колхозе был трудодень. Ребята зарабатывали за лето
по 90-100 трудодней. Однако получили за каждый из них до 200
граммов зерна и 20-50 копеек. Нынешнему поколению такие труд-
ности даже не снились. А без преодоления их победа была бы про-
сто невозможна. Этого нельзя не учитывать, а тем более забывать.
К сожалению, у нас находится немало людей, которые упрощенно,
а то и намеренно искажают правду, чем наносят немалый ущерб
патриотическому воспитанию молодежи.

Жаль, что самоотверженный подвиг тружеников тыла, наших
матерей, старших сестер, отцов пока не нашел достойного об-
щественного признания. Будем надеяться: государство сумеет
вернуть долг детям войны - нынешним старикам.

Борис СОЛОВЬЕВ,
ветеран труда.

Александр Алексеевич и Галина Ивановна ТАРАСЕНКОВЫ.

ТВОРЦЫ ПОБЕДЫ

ЧЕЛОВЕК ИЗ ЛЕГЕНДЫ
В годы Великой Отечественной войны всего четверо: старший сержант А.В.Алешин,
летчик младший лейтенант И.Г.Драченко, гвардии старшина И.Х.Дубинда и наш
земляк, уроженец Вытегорского района из деревни Пытручей Николай Кузнецов,
разведчик, артиллерист, - за мужество и героизм стали не только Героями
Советского Союза, но и полными кавалерами солдатского ордена Славы.

ЕДИНСТВО

Друзья познаются
не только в беде

Более шестидесяти лет прошло после победы
над фашистской Германией. Дети войны стали сами
стариками. Но их память цепко держит прошлое.
Не может Вера Васильевна Золотова забыть своих
родных старших братиков, отдавших жизни в боях
за Родину. Вспыхнула эта память ярким пламенем
после того, как побывала она на могиле брата Михаила,
погибшего на Украине, похороненного в Дагестане.
О том, как это произошло, рассказывает сама Вера
Васильевна, бывший бухгалтер, а нынче пенсионерка.

Михаил и Николай КОПЕЙКИНЫ.
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